

Paracoccidioidomicosis : regiones endémicas en el Paraguay

Oviedo J, Gill S, Pérez D.

Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias y del Ambiente (INERAM)

Introducción: La paracoccidioidomicosis (PCM) es una enfermedad regional que compromete principalmente a adultos en edad laboral. Afrontar con seriedad la lucha contra esta infección requiere la identificación de sus regiones endémicas. **Objetivo:** Descripción de las regiones geográficas de procedencia de los pacientes con formas pulmonares de PCM en el Paraguay. **Material y Métodos:** Estudiamos retrospectivamente 86 historias clínicas de pacientes internados en el INERAM con el diagnóstico de PCM durante el periodo 1990 – 2003. Se han extraído dos datos fundamentales: lugar de nacimiento y lugar de procedencia de los pacientes.

Resultados: La distribución regional se consigna en la siguiente tabla:

Departamento	Procedencia	Lugar de nacimiento
Concepción	3	3
San Pedro	12	14
Cordillera	2	1
Guairá	6	9
Caaguazú	11	11
Caazapá	3	2
Itapúa	4	5
Misiones	2	2
Paraguarí	5	9
Alto Paraná	11	9
Central	20	14
Ñeembucú	0	1
Amambay	1	3
Canindeyú	1	0
Presidente Hayes	4	2
Boquerón	1	1
Alto Paraguay	0	0

Conclusión: La presente es la mayor casuística en nuestro país sobre PCM y muestra que los pacientes con afección pulmonar por PCM internados en el INERAM provienen mayoritariamente de los departamentos Central, San Pedro, Caaguazú y Alto Paraná.

Presentado en el VII Congreso de Medicina Interna, 2004, Asunción Paraguay